

EL OBRERO BALEAR

PERIÓDICO DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma 0'25 Pesetas al mes
Fuera de la capital. 1'00 » trimestre
Extranjero y Ultramar. 1'25 » »

APARECERÁ LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Sindicato, 120
Número suelto 5 céntimos

LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Jaime Vicens.

Nuestra propaganda

PARA LOS SOCIALISTAS

Nadie de nosotros duda que la difusión de nuestros periódicos es quizás el agente más poderoso para propagar nuestros hermosos ideales.

Hay muchos correligionarios que creen que cumplen con su deber y que contribuyen al sostén de nuestra Prensa con sólo comprar y leer algunos semanarios socialistas.

Todo socialista debe trabajar activamente en el sentido de que nuestras hojas se lean en todas partes. El compañero que haya leído el periódico de la semana no debe, como se hace generalmente, utilizarlo para envolver el almuerzo, al contrario, después de leído el periódico se le debe aprovechar para regalarlo á un amigo que se sepa que no lee periódicos socialistas, ó á cualquier otro obrero aunque sea desconocido.

En todos los sitios que el socialista frecuente, en las bibliotecas, en el café, en la taberna y hasta en las visitas que haga á los vecinos debe procurar distraídamente dejar algún periódico socialista por encima de las mesas.

De este modo muchos que no leyeron nunca un periódico nuestro, lo ojean por curiosidad, y algunos concluyen después por comprarlo.

El socialista que se esmere porque nuestros semanarios circulen mucho conviene que cuando se encuentre entre sus compañeros de trabajo saque la conversación y pondere alguno de los artículos que trae el periódico de la semana, de este modo despierta en alguno de los oyentes la curiosidad y la tentación de enterarse de lo que trata el periódico.

Sabido es que muchas veces no se venden más periódicos socialistas porque los vendedores de oficio y los en kioscos no tienen nuestros semanarios, por eso nosotros debemos pedir á los vendedores y en todos los puestos los periódicos socialistas. Haciéndolo así y viendo los vendedores de oficio que les preguntan constantemente por periódicos socialistas, concluyen por traerlos á la venta, contribuyendo de esa manera á difundir los periódicos socialistas.

Yo tengo la completa seguridad que el que lea cuatro ó cinco veces un periódico socialista, termina por *hacerse á él*, por gustarle, y en adelante procura comprarle.

Lo que también da resultados prácticos y esto ya lo hacen muchos compañeros, es convertirse los socialistas en vendedores y llevar números á los trabajos.

Muy conveniente es que los compañeros que tienen amigos ó parientes en los pueblos donde no hay organización, procuren enviarles los periódicos leídos. En esta forma se contribuye á crear lectores y á veces este procedimiento sirve para que salgan obreros conscientes que concluyen por crear organizaciones en sus pueblos.

En una palabra; el buen socialista no debe desperdiciar un periódico leído y debe tener verdadero interés en que nuestros modestos periódicos sean leídos por el mayor número de personas y que por lo tanto penetren en todas partes, lo mismo en la casa del amigo que en la del enemigo.

VÍCTOR HUERGO

Miércoles, 1904.

Notas sueltas

Los apreciables cacos que se dedican á la venta de leche, (si hemos de creer lo que ellos mismos pregonan), apesar de la famosa placa y apesar de los pesares, han continuado como si tal cosa en su lucrativa tarea de dar agua blanca, en vez del producto secretado de las ubres de vacas y cabras.

Y los periódicos, que se han metido á tan honorable clase social, entre ceja y ceja, continúan su campaña, pidiendo fuerte rigor para meter en cintura á la tropa lechera, cosa que, entre paréntesis, merece todas nuestras simpatías porque todo lo que tienda á castigar á los adulteradores de artículos de primera necesidad, tiene nuestro aplauso anticipado.

Pero, vamos á cuentas. ¿Porqué con igual constancia no piden que se persi-

ga también á los demás expendedores de *bebestibles* y comestibles como son harina, pan, vino, aceite, embutidos, carne, pescado y *tutti quanti* sirve para la alimentación del ciudadano, y que de diez veces, nueve, presentan todos los síntomas de la adulteración más descarada?

Porque no es muy justo que digamos, pedir fuego del cielo para reventar á los *pechi minuti* y dejar campar á sus anchas, á los ballenatos, tiburones y demás peces gordos del comercio.

Que precisamente son, los que más estragos causan.

Pero ahora recordamos que estos últimos son las *fuerzas vivas* del país y que no hay quien les unte las narices de saliva.

Y que para ellos fueron inventados los motes de honrado, probo, inteligente, distinguido, etc. etc., industrial ó comerciante D. Fulano, D. Zutano ó D. Perengano, conque á diario los designa la prensa burguesa, cuando tiene que tratar de algo, que con esa gente se relacione.

Porque sabido es que en el hipócrita y *soidisant* cristiano régimen social que padecemos, la divisa que priva, es la de, *à tout seigneur tout honneur*.

Y al pobre, que lo parta un rayo.

En un periódico local, católico romano hasta la pared de enfrente, tanto, que no pudo digerir que el Ayuntamiento eliminara del Presupuesto municipal la cantidad destinada para fiestas religiosas, porque según él, eso era un ataque á las creencias de la casi totalidad de los palmesanos; se da cuenta en ton de chunga, de que unos ciudadanos de Ohio (América), han descubierto que la Tierra carece de movimiento y que tampoco nuestro planeta es de forma esférica, con otros disparates de la misma calaña.

Y hasta llega á suponer, muy acertadamente por cierto, que cualquier chico de escuela se ha de reir de la chifladura de aquellos yankis.

Porque pasa de castaño oscura.

Si la noticia la hubieramos leído en un periódico herejote, nada tendría de particular, pero en uno que aboga con tan vivas ansias para que se suelte la *guita* con que se contribuye á sufragar los gastos que ocasionan fiestas del culto católico, merece excomunión mayor.

Porque parece olvidar con eso, que lo que sustentan aquellos estrambóticos americanos no es ni más ni menos que la teoría que ha sustentado nuestra santa Madre Iglesia, que dicen que no puede engañarse ni engañarnos y por la cual ha batallado largo tiempo contra los sabios que en el Mundo han sido, entre ellos el insigne Galileo.

Ya ve pues que en lugar de burlarse de aquellos hijos de la *virgen* América, lo que procedía era pedir su canonización.

Porque *¿semos* ó no *semos* creyentes.

* *

¡Esos ácratas siempre dando ejemplo de que son acreedores de poder vivir en un régimen de libertad sin límites, ya que ellos, son unos modelos, en lo de saber respetar la libertad de los demás!

La última prueba la han dado con motivo de la excursión de propaganda socialista que, por acuerdo del Comité Nacional de nuestro Partido, han realizado por los pueblos de varias provincias castellanas, nuestros correligionarios Iglesias y Remigio Cabello.

Entre las poblaciones que visitaron para celebrar mítins de propaganda, estuvo la de Villanueva, á la cual se trasladaron varios anarquistas de Valladolid y otros de Zaratan, con el deliberado propósito de perturbar el acto, armando canorro.

Mas, cuando vieron que los socialistas de aquel pueblo y otros que sin serlo saben el respeto que se debe al ageno pensar estaban dispuestos á impedir enérgicamente que se salieren con la suya, abandonaron el campo con el rabo entre las piernas.

Quizá dando rienda suelta á sus entusiasmos libertarios, cantando aquella estrofa del ciudadano *Nerón*.

El pensamiento libre
proclamo en alta voz.

¡Y muera el que no piense
igual que pienso yo!!!

Porque son muchos, los anarqueros que entienden la libertad de este modo.

* *

La *ilustrada* gente de coleta y los no menos ilustrados «si que también» *cultos* partidarios de los cuernos, que deben gozar lo indecible cuando ven á un prójimo ensortado por las astas de un enfurecido cornúpeto, ó cuando contemplan á los heridos caballos con las víceras arrastrando, que aun son impelidos por los monos sabios ante la fiera para que reciba nuevas cornadas; después de celebrar un mitin en Madrid para protestar de la prohibición de celebrar corri-

das en domingo, han presentado una exposición al Gobierno con *la mar* de firmas solicitando que en el indicado día vuelva á ser permitido el celebrar tan *educativo* y *viril* espectáculo.

Porque es lo que decía uno de los oradores en el mitin de referencia. «Las corridas de toros, hacen de los españoles hombres valientes.»

Tiene razón el *muleta*. Y sino, ahí están las naciones extranjeras que no nos dejarán mentir; las cuales suelen dejar que nosotros cortemos el bacalao según y como nos venga en gana, en cuantos asuntos nos dignamos intervenir por la *mieditis* que las causamos.

Por supuesto, cuando á ellas les conviene.

El mayor elemento que pueda tener el proletariado para ir con más prontitud hacia su tan perseguida emancipación, es la instrucción y la solidaridad internacional.—A.

Un autómeta

«No os enfadéis por una bandera, no es más que tres metros de algodón puestos en la punta de un palo.»

J. Simón.

Cojen á un hombre en la fuerza de su juventud, le ponen un fusil en las manos y una mochila en la espalda, le visten un traje de colores chillones y poco más ó menos le dicen: Mi colega del Japón me ha ofendido, le he avisado por medio de mi embajador y no se ha sometido, tendrás la honra de pasar á la Manchuria y degollar á cuantos japoneses se te presenten.

Acaso crearás que los japoneses son seres humanos; pero vives engañado, te lo advierto, son japoneses; muy fácil te será distinguirlos de los demás por el color de su uniforme.

Has de ser valiente y arrojado, lucha por la *amada* patria rusa, que yo estaré en mi palacio rodeado de todos los placeres, fijándome en las luchas de mis ejércitos.

Si alcanzas la victoria, cuando vuelvas á Rusia con tus camaradas se os hará pasar por delante de mi palacio y me presentaré vestido de gala y os diré: ¡Soldados habeis cumplido con vuestro deber, estoy contento!

Si sois doscientos mil hombres, te tocará una docientas milésima parte de esas siete palabras.

Si murieses en el campo de batalla publicaré tu baja en el diario oficial, para que lo sepa tu familia y rece por tí.

Si pierdes un brazo ó una pierna tendrás una muleta para implorar una limosna; mas si tienes la suerte ó la desgracia de salir ileso, cuando no puedas con el fusil te daré la absoluta y así irás

libremente á morir al pueblo ó nación donde más te agrade, lo cual me tendrá completamente sin cuidado.

UN ANTIMILITARISTA

Mieres, 28 octubre 1904.

(Leído en el 7.º aniversario de la fundación de la Agrupación Socialista de Sama.)

PEREGRINACIÓN EN LLUCHMAYOR

Aquí por no ser menos que en otras partes, ha habido también una fiesta de gracia.

Pues el domingo 6 del que cursa, por la mañana temprano empezó el movimiento; la señal dada era desde el momento que empezó el repiqueteo de campanas, hora que comenzaron todas las hijas de María á congregarse al sitio de partida.

No tendrán queja en este pueblo los amantes del obscurantismo. Demostraré con su alegre risita desde que amaneció el día en que habían de echar una cana al aire.

Fueron al campo, pasaron la mayor parte del día y por la tarde regresaron mas alegres aún que á la partida. Esto demuestra que en el monte no escaseó nada. Y que en Lluchmayor abundan los pobres de espíritu.

Este acto, por el número y categoría de los que á él asistieron, asegura un risueño porvenir caciquil y una época de hambre y miseria para los desgraciados que hoy labran su desdicha.

A. V.

Lluchmayor, 8 Noviembre de 1904.

Cuanto más la ciencia procede sin temor y sin prejuicios, tanto más de acuerdo se muestra con los intereses y las aspiraciones de los trabajadores.—F. ENGELS.

Civilización rusa

La *Tribune Russe* publica la siguiente carta fechada en Sods (Rusia europea), invitando á los diarios y periódicos amigos á darle la mayor publicidad:

«En el mes de marzo último se han realizado 1.200 violaciones de domicilio, seguidas del arresto de 400 personas, de las que 170 fueron encerradas en las cárceles de la ciudad de Kalisch, imponiéndoseles un régimen absolutamente insoportable.

Como única protesta, los detenidos apelaron al procedimiento de no aceptar el alimento. A los cuatro días de esta dolorosa rebelión los prisioneros obtuvieron algunas concesiones. Pero esto fué de corta duración, y el régimen primitivo volvió pronto á ser impuesto,

con la agravante de ser privados del paseo en el jardín de la prisión.

La Administración, ingeniándose en suscitar el odio en los detenidos por delitos comunes hacia los procesados políticos, aunque sin resultado, sacando aparte los más inteligentes entre los prisioneros, hizo embriagar al resto, incitándolos a provocar un conflicto con sus compañeros de cárcel. Caso notable: aunque ébrios completamente, negáronse a obedecer a la infame incitación.

No obteniendo el resultado, la Administración, dispuesta a realizar la matanza de los procesados políticos, recurrió a otro medio más expeditivo. Introdujo en las prisiones dos escuadrones compuestos de 270 soldados y 17 oficiales, y después de una abundante distribución de aguardiente que originó la natural embriaguez fueron lanzados sobre los indefensos detenidos. Siguió una espantosa matanza. Los soldados golpeaban a los presos políticos con las culatas de los fusiles; los derriban y, una vez en el suelo, les arrancaban los ojos. Algunos fueron suspendidos del techo con cuerdas, en tanto que a otros les pegaban con bastones. Un soldado rompió los brazos a dos detenidos apoyándolos contra sus rodillas, como se hace cuando se quiere quebrar una madera.

Esta espantosa carnicería duró siete horas. Setenta y dos prisioneros fueron conducidos al hospital, pareciendo sus cuerpos un horrible conjunto de carnes desgarradas.

La ferocidad de los asesinos no tuvo límites. El director de la cárcel persiguió hasta en el hospital con insultos a las víctimas. Uno de ellos, con un ojo vaciado y un brazo roto, recibió de él una bofetada.

Algunos suicidios fueron intentados por los heridos, que llegaron hasta rechazar los medicinas con el objeto de terminar más pronto su vida de suplicios.

Los hechos señalados no son, desgraciadamente, aislados. Otros análogos se han producido en varias ciudades de Rusia, demostrando que se trata de un verdadero sistema implantado por los Plewhe, Obolensky y compañía.

Nos dirigimos una vez más a los hombres libres del mundo, pidiéndoles divulguen este nuevo delito de lesa humanidad, cometido por el zarismo.

ERRORES

Desaparición de la clase capitalista no significa supresión del capital.

¡Cuántas personas juzgan y condenan nuestras doctrinas sin conocer siquiera sus partes esenciales!

¿No habeis tenido ocasión de leer artículos de escritores renombrados repro-

chando a los socialistas su aspiración de destruir el capital, de suprimir las riquezas que al precio de tantos esfuerzos y trabajos ha creado la Humanidad desde que existe?

Hasta tal punto se ignoran ó se falsean nuestras doctrinas. ¿Cómo vamos a destruir el capital si la primera hacha de piedra de las edades prehistóricas era ya el capital? ¿Qué socialista puede tener la idea absurda y loca de destruir las riquezas de la Humanidad.

De que queramos modificar el régimen de la propiedad de los medios de producción, no puede seguirse de que queramos *suprimir* los medios de producción. De que aspiremos a que cada individuo perciba el producto de su trabajo, no resulta que pretendamos *destruir* ese producto.

He aquí algunos ejemplos: En las comunidades religiosas la propiedad es colectiva, no individual: ¿quiero decir esto que esa propiedad no existe, que ha sido destruida? Si mañana, en vez de ser propiedad de algunas congregaciones llegasen los conventos y sus terrenos a ser propiedad del Estado, ¿habriase destruido esta propiedad? No, simplemente se habría transformado el modo de disfrutarla. Los ferrocarriles, correos, telégrafos, teléfonos, caminos, canales, mercados, etc., son en muchas naciones propiedad colectiva, no propiedad de accionistas ó particulares, y son explotados, no en provecho de algunos, sino en el de la colectividad nación. Y para que esto sea así, ¿se empezó por *suprimir*, por *destruir*? El Estado prusiano que explota minas de carbón y viñedos, ¿comenzó por destruir este capital, estas riquezas? Cuando un Municipio toma a su cargo la distribución del agua, una fábrica de gas, un servicio de tranvías con todas sus instalaciones, ¿significa esto que va a despreñar esas riquezas, ese capital?

Hay la más torpe ignorancia ó la más insignie mala fe al emitir semejantes afirmaciones.

No, nada vamos a destruir los socialistas que signifique riqueza, antes hemos de dar un desconocido impulso a la producción en ella. Desde este punto de vista, somos nosotros los conservadores, tanto más cuanto que somos nosotros la clase de los trabajadores. Sabemos mejor que los parásitos los sudores que las riquezas han costado a nuestros padres y a nosotros mismos, sabemos que son la labor de la clase obrera, su sudor cristalizado.

Lo que el Socialismo *destruye* es, pues, el capital; no destruye las riquezas acumuladas por la Humanidad desde los más remotos tiempos sino la propiedad injusta de esas riquezas, como medio de producción, propiedad que permite el parasitismo de unos cuantos, y no de los mejores, en daño de la generalidad.

Por la instrucción

La Junta del Centro de estudios sociales, de Villanueva y Geltrú, nos participa que, deseosa de procurar por la instrucción de la clase trabajadora, ha verificado importantes reformas en el local de su Biblioteca, instalando además una dependencia exclusiva para la lectura de toda clase de revistas, periódicos y diarios, con el propósito de procurar arrancar del vicio a nuestros compañeros, y nos ruega, por tanto, colabore esta Redacción a tan simpática obra mediante el envío del periódico.

Persiguiendo esta Redacción iguales fines que nuestros compañeros que componen el Centro de estudios sociales de Villanueva y Geltrú, no tan sólo accedemos a sus nobles deseos sino que por ineludible deber hemos de ayudar a tan plausible obra, enviándoles desde luego un ejemplar de este modesto semanario.

Querer coonestar el uso de lo supérfluo, so pretexto de que es una necesidad adquirida, mientras hoy quien carece de lo necesario, lo ahí la moral burguesa en todo su vigor.

Para mí es que, el criterio es uno: no admito dualidades a este respecto. — VÉRITAS.

CONFERENCIAS

Una vez reanudadas las conferencias que en el «Centro Obrero» se verificaban durante el pasado invierno sobre doctrina del Socialismo científico, se recomienda a todos nuestros compañeros hagan la mayor propaganda posible entre los trabajadores a fin de atraer todos los sábados a las ocho y media de la noche el mayor número posible de éstos a dichos actos instructivos.

Esta noche después de dar varias explicaciones del punto más arriba indicado, el profesor de dicho Centro don Juan Eleta, dará diferentes nociones de «Astronomía y Geometría.»

NORUEGA

Existen actualmente en este país 13 federaciones de oficio con un total de 15 mil afiliados, perteneciendo 10 de estas federaciones a la nacional de todos los gremios y de la cual también forman parte otras 20 sociedades de gremios sin federación con 1.000 asociados, a más de 4 sociedades femeninas con 150 socios.

Los gremios de la federación nacional tenían en 1902 un capital de 159.000 coronas que ascendió a 193.000 en 1903, y tienen periódico propio 12 gremios.

VINCK

Hazañas de tontos

Siento vivamente verme obligado á poner en conocimiento de mis verdaderos compañeros cierto caso que verdaderamente nace del poderío y pone en ridículo á la ignorancia.

El caso es: que el individuo *S. nturron* de oficio calderero (*tan largo de piernas como corto de mo'lera*) que pertenecía á la sociedad «La Metalúrgica», se presentó el día once del corriente en el local donde rige dicha sociedad manifestando á sus compañeros que se daba de baja por seis meses. Interrogado que fué por el Presidente y varios compañeros que en aquel momento se hallaban reunidos contestó con *Supercherías*, que durante este tiempo no podía en ningún concepto frecuentar la Sociedad y por último como para salir del mal paso que acababa de darse cogió por el lado de la economía diciendo que quería economizar el importe de estos meses mas arriba indicados. Debo advertir que ese torpe fué beneficiado en parte con el primer premio de Navidad hará dos años.

Llamómé mucho la atención tan pobre despedida y como que tengo algo de curioso (en ciertos casos) quise enterarme de los móviles que le habían conducido á tan vil baja en lo que toca á la Sociedad y ya comprendereis estimados compañeros que no me costó gran trabajo satisfacer mis propósitos, por consiguiente os pondré al corriente del hecho.

Por desgracia existe en esa cierto taller mecánico donde su propietario tiene trazas de *D. Juan Tenorio* por sus vandálicos hechos, cuyo *Tenorio* resultó ejercer tanto poderío con sus operarios que estos por el temor de ser despedidos sacrifican sus deberes.

Hará próximamente tres semanas que ese tipo *Van...turrón* heredero de la ignorancia se presentó ante su *tirano* haciéndole comprender que por el trabajo que venía ejerciendo tenía que ser algo más bien retribuido. El *Tenorio* que ya hacia por lo visto bastante tiempo que esperaba el golpe, se hizo el tonto y aprovechando le hizo comprender á ese débil ignorante que la sociedad de resistencia era creada por una serie de tontos y que no le era conveniente en ningún concepto que perteneciese á ella.

Y claro está mi hombre ilusionado por la retribución de veinticinco céntimos diarios, fué á la sociedad á que le dieran de baja por economía.

¿Habrá tontos? Como ese, no...

¡Pues ya lo sabeis, vosotros que trabajais en el mismo taller, cuando os convenga que se os aumente el jornal os presentais ante vuestro *tirano* y le decís que pertenecéis á la sociedad de resistencia.

ET PIRIPITIPÍ

Proyecto de resolución

Considerando los esfuerzos, coronados frecuentemente por el éxito, realizados últimamente en diversos países por el clericalismo, para obtener y aumentar su contralor en las escuelas del pueblo, este congreso declara que el clericalismo ha sido siempre, y lo será, el enemigo de la cultura, de la emancipación y de la libertad intelectual; que el apoyo que le prestan los diferentes partidos burgueses constituye un atentado directo contra el derecho elemental de todo individuo, y contra la perfecta libertad de conciencia; y que esta acción por parte del clericalismo es impuesta por el deseo de apoyar en el espíritu de la juventud proletaria el germen del pensamiento emancipador.

Sin querer confundir la cuestión de saber cuál es el principal enemigo del proletariado, ó la de saber si es necesario encaminar el esfuerzo socialista en un solo sentido descuidando otros caminos; el Congreso emite su deseo de que los Partidos Socialistas en los diferentes países combatan con incansante energía la influencia clerical en las escuelas, y trabajen sin desmayo y sin compromisos por la causa de la instrucción laica, convencidos como lo están, que los intereses de clase y los ideales de libertad y de cultura, son en este caso como en otros perfectamente idénticos».

(Social Democratic Federation), Inglaterra.

HOLANDA

Congreso de sirvientas

Reunidas en congreso estuvieron el 7 de Agosto último, en La Haya, las sirvientas holandesas, habiendo representantes de ocho distintas ciudades.

Entre las deliberaciones, la principal fué la declaración de exigir sean tratadas y consideradas como á obreras libres, haciendo también extensivas para ellas las leyes que benefician á aquellas, además se resolvió que las sir-

vientas no estén obligadas á vivir en casa de las patronas, ni que estas les impongan una indumentaria especial y que no se tolere más el sistema de las propinas solicitando en cambio un sueldo fijo en lo posible por jornada.

El asiento del comité de la federación reside en La Haya y es su presidenta la señorita E. G. Auwerda.

Trabajadores: Vuestro mejoramiento y vuestra emancipación no será obra del odio á los que os explotan ni de la exasperación que el malestar os produzca: la alcanzareis tan sólo con vuestra unión, con vuestra disciplina, con vuestro conocimiento de lo que sois y de lo que podeis ser y mostrándoos constantes en la defensa de los intereses de vuestra clase.

AVISO

La Sociedad Orfeón Obrero Balear convoca á sus afiliados y socios protectores á la reunión que tendrá lugar el lunes 21 del actual á las ocho de la noche para tratar de la renovación de la masa coral.

La Junta Directiva suplica la asistencia de todos los compañeros que han pertenecido á esta colectividad.

Palma 18 Noviembre de 1904. — P. A. del C. — El Presidente, MIGUEL PORCEL.

El trabajador que en vez de suscribirse á un periódico obrero se suscribe á un órgano enemigo de la clase obrera, comete consigo mismo un suicidio moral, con sus hermanos un crimen y á sus intereses y á los de su clase una traición.

Agrupación Socialista

DE PALMA

El Comité de la misma se reúne todos los lunes á las 20, para tratar los asuntos del Partido, en el local social, Sindicato, 120.

Lo que hacemos presente á los afiliados para lo que les pueda convenir.

Imprenta Sitjar y C.^{as}—Brossa, 36.